



LIBROS NUEVOS

CRISTIANISME I JUSTICIA. VARIOS AUTORES. **De cara al tercer milenio. Lecciones y desafíos.** Sal Terrae, Santander, 1994, 170 pp.

Libro que recoge una buena parte de las ponencias presentadas en el «seminario abierto» con el que «Cristianisme i Justícia», institución de la Compañía de Jesús al «servicio de la fe y promoción de la justicia», celebró en 1993 el 10º aniversario de su constitución oficial.

Las ponencias se centraron en las «Lecciones de los años 80 y desafíos de los 90», desarrollándose alrededor de tres ejes principales: socio-cultural, teológico y espiritual. Cada uno de estos bloques tiene dos partes: análisis del pasado reciente para sacar las principales lecciones del mismo, y retos para el futuro a las puertas del tercer milenio.

No nos engañemos concentrados en que el desafío está en pensar y hablar correctamente de Dios. Ni siquiera en hacerlo de la manera más adecuada a la mentalidad de los hombres y mujeres de este final de siglo. Lo más crucial no está en «encorsestar» a Dios en una «doctrina», sino en el seguimiento histórico del camino de Jesús crucificado. Jesús creyó que el sufrimiento de los pobres era la congoja del Dios del Reino, su Padre, y que sólo el amor hecho solidaridad con ellos daba el verdadero conocimiento de esa Paternidad universal de Dios.

Libro interesante para que los cristianos estemos al día, abramos los ojos, y no lleguemos tarde, una vez más, a los cambios profundos que se producen en la vida y costumbres de los pueblos. Estos transforman la sociedad sin intervención de la comunidad cristiana, que tiene que quemar etapas porque llega tarde e improvisadamente.

FM.

DOMINGUEZ MORANO, Carlos. **Orar después de Freud.** Sal Terrae, Santander, 1994, 44 pp.

Un maestro de oración como Ignacio de Loyola afirmaba que el noventa por ciento de las personas que hacen oración son ilusas. El P. Cámara, que refiere el hecho, añade además no recordar si dijo el noventa o el noventa y nueve por ciento.

No es nada fácil orar de un modo sano y maduro. Porque el orar entra-

ña encontrarse con alguien a quien no se ve ni se ha visto nunca, del que uno no se puede hacer una idea exacta. En todo lo que habitualmente decimos de Dios (que es padre madre, amigo, poderoso, etc.) no hacemos nada más que expresar conceptos humanos, que sólo aplicamos a Dios analógicamente. Porque Dios no es humano como nosotros, es otra cosa. Además yo hablo en la oración, pero sólo el silencio responde a mis palabras. No hay respuesta a mi oración por las vías habituales de la comunicación.

Y si «por los frutos» vamos a conocer la validez y rectitud de la oración, estos muchas veces nos defraudan y escandalizan. No es tan raro ver gente de mucha oración considerados como «espirituales», muy «fervorosos», pero que de hecho son o se han ido convirtiendo en personas intolerantes, descomprometidas, sumisas.

También es verdad lo contrario: que es la fidelidad a la oración la que convierte a muchas personas en gente más integrada, honesta, adulta, una bendición para todos los que encuentran en su vida, y a otras en gente más liberada, audaz y comprometida. Y todos ellos más centrados y felices.

El psicoanálisis freudiano, meritorio en muchos aspectos, ha criticado duramente a la religión. Pero el psicoanálisis posterior a Freud ha investigado y experimentado, y ha «cuadrado» a Freud en la misma cuestión del inconsciente, y ha iluminado la experiencia religiosa y en particular también la oración.

Esto es lo que quiere hacer el autor: «El *después de Freud* afecta tanto a la oración como al psicoanálisis»: «En definitiva, parece que la oración puede convertirse en un instrumento poderosísimo de alienación y opresión o, por el contrario, de liberación, ahondamiento y crecimiento personal. Ello tiene lugar, como veremos, en razón de que la práctica de la oración cuenta con la posibilidad, como pocas otras, de sumergirse en las capas más hondas y determinantes de la personalidad: aquellas sobre las que el psicoanálisis ha arrojado más luz y sobre las que nos ha aportado mejores conocimientos. Merece la pena, pues, acercarse desde esta perspectiva, en el intento de

comprender los mecanismos que rigen ese poder (¡tantas veces nos hablaron del «poder» de la oración...!) y los procesos que pueden transformarlo en algo saludable o... mortífero.» (p. 7).

Un libro que hay que leer.

Félix Moracho

ETXEBERRIA, Xabier. **El reto de los Derechos Humanos.** Sal Terrae, Santander, 1994, 45 pp.

Los derechos humanos están claramente declarados, fundamentados, explícitos. El reto prioritario es cumplirlos. Consciente el autor de este reto fundamental y de cara a su desafío, precisamente para abordar con más claridad y determinación la acción inspirada en los derechos humanos, el autor se propone otros tres desafíos previos para aclarar las fuentes de tensiones teórico-prácticas que se producen en el proceso expansivo de los derechos humanos:

- en primer lugar, el cómo articular las tensiones que se presentan entre derechos-libertades y derechos sociales (sobre todo de los miembros más débiles de la sociedad) que condicionan esas libertades; entre derechos individuales y derechos colectivos (sobre todo de los pueblos: «naciones en minoría», refugiados, desplazados, apátridas, etc.), entre derechos humanos y derechos (?) de la naturaleza, los denominados «tercera generación de derechos»: de la paz ante una guerra con armamento nuclear, químico y bacteriológico; del derecho al desarrollo también para las grandes masas de niños, hombres y mujeres, condenadas a la miseria y el hambre; del derecho a un medio ambiente adecuado, ante los desequilibrios ecológicos que produce la cuarta parte de la humanidad sobrecargada de bienes.

- después, desenmascarar los imaginarios simbólicos, particularmente los de la *intersubjetividad simétrica* (mercado, contrato, ágora), claramente parciales (por ser acordes con la ideología liberal-individualista, insolidaria) si no se articulan dialécticamente con los de la *intersubjetividad asimétrica*, que tiene como punto de partida, no el hombre abstracto como la anterior, sino los seres humanos concretos a nivel personal y grupal (la víctima reclama frente al opresor su derecho a la dignidad;

LIBROS NUEVOS

derecho a ser solidario con la víctima oprimida; el derecho a perdonar y ser perdonado).

El tercer capítulo aborda el problema de los derechos humanos dentro de la Iglesia. Empieza por esbozar algunos apuntes de esa historia, presentando sus ambigüedades y enfrentamientos, fundamentalmente porque hasta el Vaticano II «no se aceptaba que la sociedad humana construyera autónomamente su historia...» (p. 35), y también sus aportaciones positivas. Hoy la Iglesia se compromete activamente en favor de los derechos humanos. «Pero el peso de ese pasado..., tan largo y tan reciente, todavía se deja notar, por un lado en algunas actitudes de cara al exterior, y por otro en su propia organización». En este «Cuaderno de Fe y Secularidad» se analizan someramente tres derechos humanos tradicionales que «no encuentran eco suficiente en la dinámica interna de la Iglesia: el de la democracia en la organización del poder, el de la autonomía del cristiano y su correspondiente libertad de conciencia y expresión, y el de la igualdad» (p. 36), «la minorización de la mujer... por razones de sexo» (p. 38). Las justificaciones aducidas no provienen, según el autor, de la especificidad de la Iglesia, sino de que las formas de poder existentes son «heredadas de otros modelos de sociedad, concretamente de modelos autoritarios de organización del Estado»..., de que «está latente la consideración de los fieles como menores de edad, como no suficientemente autónomos» (pp. 36-37).

Termina esta parte con algunas pistas desde las que la cultura cristiana puede aportar elementos significativos a la comprensión de los derechos humanos.

Cierra el cuaderno con algunas consideraciones importantes en orden a una acción política y social inspirada por los derechos y tendente a que su cumplimiento en la sociedad internacional sea cada vez mayor.

Un librito corto, pero enjundioso, claro, cuestionante.

Félix Moracho

ESTRUCH, JOAN. **Santos y pillos. El Opus Dei y sus paradojas.** Herder. Barcelona, 1994, 478 pp.

Joan Estruch es catedrático de

sociología y director del Centre de Investigacions en Sociologia de la Religió de la Universitat Autònoma de Barcelona.

Un libro sobre el Opus Dei que se distingue por no alinearse ni con los defensores encarnizados ni con los detractores empedernidos. Escrito desde una postura que combina sabiamente la crítica y la simpatía, constituye el análisis socioreligioso más completo existente hasta la fecha de la Obra fundada por el beato Josemaría Escrivá de Balaguer.

La metodología usada para la investigación es original y sugerente: primero, se describe la visión 'oficial' que el mismo Opus ofrece de los diversos aspectos de la institución; luego, se hace un esfuerzo por descubrir el verdadero trasfondo, usando a veces el método de los 'indicios racionales' (a lo Sherlock Holmes) y a veces el de las 'intuiciones paradójicas' (a lo padre Brown), y ofrecen perspectivas inéditas para comprender el complejo fenómeno del Opus Dei, en especial, para darse cuenta de sus múltiples paradojas, entre las que destacan el intento de combinar tradicionalismo religioso con modernidad profesional o la pretensión de ser —en frase del fundador— «santo y pillos» al mismo tiempo.

Reseña bibliográfica de Herder

HADAS-LEBEL, MIREILLE. **Flavio Josefo. El judío de Roma.** Herder. Barcelona, 1994, 254.

Una interesante y amena biografía de este sacerdote judío que, hace casi dos mil años, se encontró situado en el centro del enfrentamiento entre el mundo judío y el mundo romano.

Nacido en Jerusalén en el año 37 de la era cristiana, educado en la mejor tradición judía, casado cuatro veces, padre de tres hijos, gobernador en Galilea, general en el ejército judío en los años 12 y 13 del reinado de Nerón (66 y 67 después de Cristo), liberado por quien se convirtió en su bienhechor después de haberlo hecho preso, colaborador con los romanos, intérprete e historiador, acabó sus días en Roma, donde, desde el año 70 hasta el fin del siglo se dedicó por entero a la historia y a la apologética

Con sus libros, sobre todo *Guerre de los judíos* (7 libros) y *Antigüe-*

dades de los judíos (20 libros), es testigo de un siglo de gloria para Roma, un siglo de crisis, esperanzas e infortunios para Judea, el siglo del nacimiento del mundo cristiano.

Es considerado como el mejor testigo de la época que vio nacer el cristianismo, y también de los hechos más dramáticos de la historia judía: el incendio del templo de Jerusalén, la caída de Masada, la última fortaleza judía.

Personaje por lo demás controvertido, la cristiandad vio en él durante siglos al único historiador judío que menciona, e incluso confiesa a Cristo, aunque lo haga en un pasaje breve y controvertido.

Félix Moracho

HERRERA, Joaquín. **La iniciativa de Dios y la respuesta del hombre.** Narcea, Madrid, 1994, 181 pp.

Con un estilo directo, en el que son frecuentes las preguntas que invitan a la meditación sosegada, y poniendo como modelo del actuar de Dios distintos relatos evangélicos, el autor quiere hacernos más fácil la tarea de entrar dentro de nosotros mismos para descubrir cuáles son nuestros *síes* y nuestros *noes* a las llamadas de Dios, y nuestros *porqués*.
FM.

LECLERCQ, Jacques. **De pie sobre el sol. El triunfo de la condición humana.** Narcea, Madrid, 1994, 180 pp.

Un grito de esperanza dirigido a todos los que están cansados de vivir, desilusionados porque les parece que la política, la sociedad, la economía, el mundo en el que vivimos, tiene grandes fallos: para que crean en el hombre, para que busquen formas comprometidas para conseguir un mundo más amable en el que triunfe la condición humana profundamente evangélica sobre todo tipo de esclavitud.
FM

LIBROS RECIBIDOS

EDICIONES SIGUEME,
Salamanca (España)

BARBAGLIO, GIUSEPPE. **Espiritualidad del Nuevo Testamento,** 1994, 351 pp.

GESCHE, ADOLPHE. **Dios para**

pensar, I El mal - El hombre, 1995, 332 pp.

GONZALEZ DE CARDEDAL, OLEGARIO. **Raíz de la esperanza,** 1995, 541 pp.

SCHILLEBEECKX, EDWARD. **Los hombres relato de Dios,** 1994, 394 pp.

SCHLOSSER, JACQUES. **El Dios de Jesús.** 1995, 285 pp.

TILLARD, J. M. R. **Carne de la Iglesia, Carne de Cristo. En las fuentes de la Eclesiología de la comunión,** 1994, 149 pp.

WALDENFELS, HANS. **Teología fundamental contextual,** 1994, 751 pp.

ZEVINI, GIORGIO. **Evangelio según San Juan,** 1995, 521 pp.

EDITORIAL SAL TERRAE, Santander (España),

ANATRELLA, TONY. **Contra la sociedad depresiva,** 1994, 303 pp.

BREEMEN, PIET VAN. **Transparenciar la gloria de Dios,** 1995, 244 pp.

BRYN, AUREL Y PULICKAL JOSEPH. **Nosotros hemos oído cantar al pájaro. Encuentros con Tony de Melo,** 1995, 128 pp.

CRISTIANISME I JUSTICIA (VARIOS). **Universalidad de Cristo, Universalidad del pobre,** 1995, 167 pp.

LICHERI, LUCIE, p.s.a. **Por un simple «sí». La vida religiosa apostólica femenina,** 1995, 199 pp.

TORRES QUEIRUGA, ANDRES. **Confesar hoy a Jesús como el Cristo,** 1995, 54 pp.

TRIGO, PEDRO, S.J. **Consagrados al Dios de la vida,** 1995, 228 pp.

NARCEA, S.A. DE EDICIONES, Madrid, 1995

CLEMENT, OLIVIER. **Unidos en la oración,** 108 pp.

FERDER, FRAN. **Palabras hechas amistad. La comunicación humana a la luz del Evangelio y la Psicología,** 219 pp.

TEPEDINO, ANA MARIA. **Las discipulas de Jesús,** 186 pp.

JOSIPOVICI, GABRIEL. **El libro de Dios. Una respuesta a la Biblia,** 1995, 516 pp.

RAVASI, GIANFRANCO. **El libro del Génesis (cap. 12-50),** 1994, 312 pp.

El libro del Exodo, 1995, 220 pp.

EDITORIAL HERDER, Barcelona (España),

JOSIPOVICI, GABRIEL. **El libro de Dios. Una respuesta a la Biblia,** 1995, 516 pp.

RAVASI, GIANFRANCO. **El libro del Génesis (cap. 12-50),** 1994, 312 pp.

El libro del Exodo, 1995, 220 pp.